

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^o Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hac est victoria qua vincit mundum, fides nostra.
1^o Joan V, 4

San José, sábado 24 de Octubre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20)

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes \$ 1-00
Número suelto del día 0-10
" atrasado 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

OCTUBRE, Este mes tiene 31 días.

Sáb. 24.—San Rafael Arcángel (Patrón de Atenas.) San Evergisto, obispo y mártir. Del Antiguo Testamento: Salomé, madre de los Macabeos, mártir.

"LA UNION CATOLICA."

La moral independiente.

Réplica á "La Prensa Libre"
(nos. 2267 y siguiente).

De sentir es, que el Redactor de *La Prensa Libre* sea pensador tan libre, que no se tome el trabajo de leer con atención los argumentos que pretende objetar, que altere la cronología y la historia, y que tenga en tan poco aprecio la lógica y aun el sentido común. A lectores imparciales quisiéramos suplicarles leyesen de nuevo nuestro editorial "LA MORAL INDEPENDIENTE" (n^o 1162 de este diario) y los que al principio citamos de *La Prensa Libre*.

El colega nos atribuye afirmaciones que no hemos hecho, á saber: la necesidad de la religión cristiana en todo tiempo para que tenga valor la Mo-

ral. No contesta á una sola de las pruebas que en pro de nuestra tesis adujimos. Su gran argumento histórico es una hipótesis gratuita, y más que gratuita,—absurda, la de que la Moral y la Religión fueron inventadas por los hombres, y antes aquella que ésta. En cuanto á la lógica, pretende inducir de hechos singulares no ciertos, consecuencias generales; por ejemplo: de la conducta de Alejandro VI—tan calumniada por masones y liberales, y que ya en otra ocasión fué defendida en este diario,—induce la poca eficacia de la moral cristiana. Finalmente, cierra los ojos, ó más bien se coloca ante ellos vidrios de colores para ver brillantes efectos de la moral laica, allí donde hasta liberales sienten la fetidez de corrupción prematura.

Para demostrar con más claridad, si cabe, nuestra tesis y desvanecer las objeciones del adversario y los argumentos de la antítesis, empecemos por definir los términos.

Por Moral se entiende, en el sentido de la tesis, no una cualidad, ni una ciencia, sino un conjunto de reglas, que los hombres deben observar, en sus relaciones con Dios, con sus semejantes y consigo mismos.

Según esto, tiene la *cualidad* de moral la acción que se conforma á dichas reglas. Como las reglas de moral deben fundarse en principios, su conjunto llámase Filosofía moral ó Ética.

Las reglas de moral son obligatorias, y por lo mismo se dice que *deben* los hombres observarlas. Así es común y natural el vituperar interiormente y aun con palabras, gestos ó hechos, las faltas cometidas contra la Moral, aun cuando uno no se considere ofendido. ¿Quién no se indigna contra el fratricida Caín, contra el pérfido Judas, contra el feroz Nerón?

La conciencia, pues, del género humano protesta enérgicamente contra las violaciones de la Ley moral, que estima, sin duda, como verdadera ley. Mas ¿de dónde emana la fuerza obligatoria para el género humano, de la Ley moral? Ridículo es pretender que emanase de alguna convención de los primeros hombres, como si éstos por algún tiempo más ó menos largo, ó breve, hubiesen concepuado bueno ó indiferente el matar, robar, desacatar la autoridad paterna, abandonar los hijos, etc., y después se hubiesen reunido en asamblea legislativa para prohibir esas y otras acciones inmorales. Tan insensato es este modo de pensar,—que nos parece ser el de *La Prensa Libre* (demasiado libre),—que apenas podría compararse con el *pacto social* de Rousseau, uno de los padres del liberalismo.

Si la Ley moral es una, para toda la humanidad, como siente bien nuestro adversario, si además es obligatoria para individuos y naciones conforme al común sentir de todas las gentes, es menester que haya sido dictada y sancionada por un Legislador que tenga autoridad sobre todos los hombres de todos tiempos y lugares.

Además, para que la Ley moral sea justa y razonable, debe ser fruto de una inteligencia y sabiduría que conozca á fondo lo que es el hombre en sí y lo que ha de ser en sus relaciones con su Criador y con sus semejantes.

Y como quiera que, en sentir general, las leyes morales tienden á hacer la felicidad de todo el género humano, su autor debe ser alguien que profese amor sincero, eficaz y universal á las humanas criaturas.

De estas tres premisas se desprende espontáneamente que el Legislador ó autor de la Moral ó Ley natural es el Criador de los hombres,—

Dios mismo. Así es que cuando uno se siente injustamente vejado ú oprimido por fuerza mayor, su primer impulso es dirigir sus ojos y sus manos al Cielo implorando justicia del Soberano Regulador del Universo, como si dijera: "Tuya es, Señor, la ley violada en daño mío, vuelve por tu honor, liberta al inocente, castiga al culpado." ¡Testimonio del alma naturalmente religiosa! Prueba inconcusa de que Dios es el Legislador que dictó la ley moral y el Juez que castiga al malvado infractor! Argumento invencible es éste, de que la Moral, si se atiende á su origen ó á su sanción, es religiosa.—Luego en la conciencia humana está grabada nuestra tesis: NO HAY MORAL SIN RELIGIÓN.

Divorciar, pues, la Moral de la Religión, secularizarla ó laicizarla, equivale á destruirla, quitándole radicalmente todo el vigor nativo; es como si del código nacional se borrasen el nombre del legislador que lo autoriza y las penas que lo sancionan.

La Ley moral pone en su primer capítulo las obligaciones para con Dios, el respeto, el amor, la adoración, la obediencia, la sumisión... Y no puede ser de otro modo. La justicia exige que ante todo la criatura reconozca á su Criador. Y una vez reconocida su autoridad, doblega su cabeza para someterse á lo que Él exige en orden á la soberanía divina, y después en orden á sus congéneres y en orden á sí mismo. Luego, los deberes para con Dios, ó sea la Religión, forman el primer capítulo indispensable de la Moral. Prescindir adrede de estos deberes, es lo mismo que aceptar un código desconociendo la obligación de respetar y obedecer y auxiliar á las autoridades del país. Luego, la misma naturaleza de la Ley moral, nos obliga con firme lógica á proclamar: NO HAY MORAL SIN RELIGIÓN.

FOLLETIN.

UN BILLETE DE LOTERÍA.

(Continuación).

Además (lo que no es de despreciarse en aquella hospitalaria casa), la alimentación es buena, cosa muy rara en la mayor parte de las posadas del país.

En efecto: el Telemark justifica demasiado su sobrenombre de "País de la leche cuajada." En el fondo de aquellos agujeros de Tinnes, de Listhus, de Tinoset y otros muchos, jamás se encuentra pan, ó tan malo, que vale más prescindir de él. A lo sumo, una galleta de avena, el "flatbrod," seca, negruzca, dura como el cartón, ó simplemente un pastel grosero, hecho con la sustancia intermedia de la corteza de abedul, mezclada con liqueses ó pedacitos de paja. Rara

vez huevos, á menos que las gallinas hayan puesto ocho días antes. Pero con profusión cerveza de clase inferior, leche cuajada, dulce ó agria, y algunas veces un poco de café, tan espeso, que más bien se parece á sebo destilado que á los productos de Moka, Borbón ó Río-Núñez.

En casa de la señora Hansen, por el contrario, la bodega y la despensa están convenientemente provistas.—¿Qué más pueden pedir los turistas más exigentes? Salmón cocido, salado ó ahumado, "hores," salmónes de los lagos, que nunca han conocido las aguas amargas, pescados de las corrientes de agua del Telemark, aves ni muy duras, ni muy delgadas, huevos preparados de mil maneras, finas galletas de centeno y de cebada, frutas, y más particularmente fresas, pan bazo, pero de excelente calidad, cerveza, y viejas botellas de ese vino de Saint-Julien, que propaga hasta en

aquellas lejanas comarcas la reputación de las bodegas de Francia.

De este modo es como ha hecho su reputación la posada de Dal en todos los países del Norte de Europa.

Esto puede verse, además, hojeando el libro de amarillentas páginas, en las cuales los viajeros estampan voluntariamente, bajo su firma, algún cumplimiento dirigido á la señora Hansen. La mayor parte son suecos ó noruegos, procedentes de todos los puntos de la Escandinavia.

Sin embargo, los ingleses se cuentan en gran número; y uno de ellos, por haber esperado una hora á que la cúspide del Gousta se limpiase de sus vapores matinales, ha escrito bri-tánicamente sobre una de las páginas:

Patientia omnia vincit.

Hay, igualmente, algunos franceses, uno de los cuales, que más vale no nombrar, se ha permitido escribir: "Sólo tenemos por qué felicitarnos

de la recepción que nos ha sido "hecho" en esta posada."

Poco importa la falta de concordancia, después de todo. Si la frase es más reconocida que gramatical, no por eso deja de rendir el debido homenaje á la señora Hansen y á su hija, la encantadora Hulda de Vestfjordal.

III.

Sin ser demasiado versado en la ciencia etnográfica, puede creerse, con algunos sabios, que existe un cierto parentesco entre las altas familias de la aristocracia inglesa y las antiguas del reino escandinavo. Se encuentran de esto numerosas pruebas en los nombres de sus antecesores, que son idénticos entre los dos países. Y sin embargo en Noruega no existe aristocracia. Pero si la democracia domina, esto no la impide ser aristocrática en el más alto grado.

(Continuará.)

GUERRA á la Fantasmagoría Espiritista

I.

La propaganda protestante que han querido hacer en este país algunos extranjeros asalariados de la secta masónica, fingiéndose ministros del Protestantismo, ha procurado dar lustre á sus trabajos con las diabólicas enseñanzas de la filosofía espiritista. Alguno de los propagandistas tuvo á bien tantear el ánimo de dos sacerdotes católicos, dirigiéndoles larga epístola en que, á vuelta de híbridas alabanzas á la secta protestante, les presenta la siguiente fantasmagoría espiritista, más propia para divertir á los niños que para instruir á los hombres. Mucha atención:

“El principio inteligente no sólo es independiente de la materia, sino que también el alma individual *preexiste*, y sobrevive al cuerpo; para todas las almas, *sin excepción*, es uno solo el punto de partida; todas son creadas sencillas é ignorantes, pero sometidas al *progreso indefinido*; en virtud de su libre albedrío progresan más rápidamente unas que otras, y no hay criaturas privilegiadas; son más responsables á medida que en ellas está más desarrollada su inteligencia. Los ángeles son seres llegados á la perfección después de haber pasado como las otras criaturas por todos los grados inferiores. *La vida espiritual es la normal* y la vida corporal es una fase temporal de la vida del alma, durante la cual reviste momentáneamente una envoltura material para su progreso, de la que se despoja al morir, siendo insuficiente una sola existencia corporal para adquirir todas las perfecciones, vuelve á tomar cuerpo tan á menudo como es necesario, y vuelve cada vez con el progreso alcanzado en las existencias anteriores y en la vida espiritual; cuando en un mundo ha adquirido todo lo que en él puede adquirirse, lo deja, para ir á otros más adelantados moral é intelectualmente, menos y menos materiales, y así sucesivamente hasta la perfección de que es susceptible la criatura. El estado feliz ó desgraciado de las almas, es inherente á su estado moral; el castigo es consecuencia de su contumacia en el mal; de suerte que, perseverando en él, se castigan por sí mismas; pero nunca les es cerrada la puerta del arrepentimiento, y pueden, queriéndolo, entrar nuevamente en el camino del bien y llegar con el tiempo, á todos los progresos. Los niños que mueren en edad temprana, pueden estar más ó menos adelantados, porque han vivido ya anteriores existencias, en las que han podido hacer el bien ó cometido malas acciones; la muerte no les libra de las pruebas que han de sufrir, y en tiempo oportuno darán origen á una nueva existencia en la tierra ó en mundos superiores, según el grado de su elevación. El alma de los cretinos é idiotas es de la misma naturaleza que la de los otros encarnados; á menudo es superior su inteligencia, y la insuficiencia de medios, en que se hallen para entrar en relación con sus compañeros de existencia, les hace sufrir, como á los mudos el no poder hablar; los cretinos abusan de su inteligencia en anteriores existencias y para expiar el mal que cometieron, han aceptado

voluntariamente el verse reducidos á la impotencia.”

El monstruo de Horacio con su cerviz de caballo, y su cara de mujer hermosa, su enorme y horrible cola de pez y sus plumas de varios colores sobre miembros recogidos de toda clase de animales, no es tan feo como esa monstruosidad espiritista, engendro del príncipe de las tinieblas. Juzgamos útil examinar esa deformidad diabólica en los puntos más prominentes de su organismo.

Es mentira la preexistencia de las almas.

El progreso es marcha ascendente de lo bueno á lo mejor, de lo menos perfecto á lo más perfecto. El hombre que recorre grados de perfección, progresa indudablemente, se justifica y enaltece, ¿no es así?—Ahora bien, este perfeccionamiento ó esta justificación no son concebibles en el hombre, si éste no tiene memoria de sus actos, por lo menos de los más sobresalientes en el conjunto de su vida práctica. Esto es evidente. Yo podré decir que hoy soy más ó menos perfecto que ayer, porque, en virtud de mi memoria, puedo establecer comparación entre mi pasado y mi presente. De otro modo la idea de progreso es un sueño, una ilusión, una quimera. Igual doctrina milita en cuanto al retroceso. Para saber que yo retrogrado en la escala de la perfección, necesito términos de comparación, que sólo la memoria puede suministrarme. Siendo esto necesariamente así, tengo el derecho y me tomé el permiso de hacerle á cualquier espiritista las siguientes interrogaciones:—¿sabe Ud. si su existencia en este planeta es progreso ó retroceso? ¿Tiene Ud. noticia de lo que era su alma, y en dónde estaba cien años antes de unirse á su cuerpo? Y si Ud. me responde, como no puede menos de responderme, que no tiene esa memoria, ¿cómo puede saber entonces si avanza ó retrograda, si el planeta en que vive es superior ó inferior á aquél en que estuvo su espíritu anteriormente á la vida terrenal?—Entiendo que el glorificado debe sentir y conocer su gloria, y el delincuente ha de sentir y conocer su desgracia, su castigo, ó mejor dicho, han de tener conciencia clara de su propio estado! Si así no es, no hay progreso ni retroceso, no hay nada, y nada en efecto, absolutamente nada es la preexistencia de las almas. Lo único que puede ser, es una terrible ofensa al orden científico que pide demostraciones en vez de hipótesis absurdas.

Que argumentación puede venir al socorro del espiritista para dar siquiera visos ó apariencias de verdad á su dogma de la preexistencia de las almas?—¿Qué datos le autorizan para imaginarla? Cómo explicará el origen de esas almas, ó no lo tienen? Y si no lo tienen, ¿cómo atestiguan su eternidad? De este modo queda el espiritista colocado fuera de toda razón, de toda lógica, de toda ciencia. El católico jamás ha incurrido en ese delirio, tan próximo á la locura. Demuestra sus revelaciones histórica y filosóficamente, cosa que jamás conseguirá el espiritista por siglos de siglos con su preexistencia de almas.

(Continuará).

JUAN DE DIOS TREJOS,
Presbítero.

VISITA

al territorio de Guatuso.

A las 3½ p. m. llegamos al palenque *Margarita*, en donde los indios estaban de fiesta, consistiendo ésta en grandes ollas de chicha, que beben al mismo tiempo que bailan y cantan. Estas bebidas las tienen por turnos en los otros palenques, á donde acuden todos los indios.

A nuestra llegada, salieron á encontrar á S. S. todos ellos, con gran algazara de ¡zaca! ¡zaca! y manifestaciones de alegría y contento.

Este es el palenque más grande y más concurrido de todos, considerándose como el punto principal de sus fiestas y reuniones.

Por esta razón es que los protestantes, que están sobre la vega del río Frío, han escogido este lugar como punto céntrico para sus operaciones de propaganda, poniendo ahí un ministro, que se retiró á nuestra llegada al campamento de sus compañeros.

Cincuenta varas al Norte del palenque hicimos nuestro rancho para dormir y comer, pues sabido es de todos, que entre los indios no se puede vivir, debido al mal olor que se levanta de las sepulturas, que tienen en el mismo rancho y á poca profundidad.

Mientras tanto, los indios siguen pidiéndonos de todo, y hasta metiendo las manos en nuestras bolsas para sacarnos los pañuelos, que tanto les gustan.

A uno de los compañeros le pasó una broma algo pesada con una india, que se arrojó sobre el paño de manos que llevaba arrollado en el cuello, apretándole la garganta por quitárselo.

Buen cuidado tuvo después, de no ponerse nada que lo hiciera pasar un mal rato.

En el palenque *Margarita*, que cuenta con 43 varas de largo por 23 de ancho, hay 24 hombres, 13 mujeres y 17 niños de ambos sexos. Las sepulturas recientes, que eran 60, nos confirmaron, que tanto en éste, como en el palenque *Tojifo*, la muerte hace grandes estragos. Creemos que en gran parte contribuye á la mortandad, el mal olor que se levanta al rededor del palenque, debido á que ahí arrojan los sobrantes de animales podridos, cáscaras de plátano y de yuca, que producen putrefacción.

Después que tomamos nuestra pobre y frugal comida, nos fuimos á sentar á la orilla del río, que corre como á quince varas, donde no pudimos menos que admirarnos al ver llegar los indios á sentarse en el agua. Pregunté á mi intérprete, Domingo, qué significaba aquello, y me contestó, que los indios hacen sus necesidades mayores en el agua y nunca en tierra; que por esto y por bañarse, buscan siempre ríos para hacer sus ranchos.

A las 4 a. m., hora en que se levantan, se bañan, y lo siguen haciendo cada rato, durante todo el día, aunque estén calurosos, asoleados ó enfermos con pulmonía.

También las mujeres hacen uso del agua, en los momentos después del parto. Cuando se sienten con los dolores y síntomas, corren á la orilla del río, en donde, acompañadas de una que llamaremos *comadrona*, apenas dan á luz, se echan al agua y se lavan bien, creyendo purificarse con esto. Después bañan el recién nacido, sin que

le pongan ningún nombre, sino hasta la edad de doce á catorce años.

No me fué posible averiguar, si escogen para ellos, los nombres de animales, plantas ó de aves, conociendo únicamente aquellos que se les han impuesto después, como Padre Chico, Domingo Orozco, Juana, Francisco, etc.

Para llamarse mutuamente y en sus conversaciones, usan de la palabra *aire*, que significa amigo, sin que empleen una palabra determinada para cada individuo. Los niños son generalmente obedientes y sumisos, acompañan á sus padres en los platanares y en el monte. Las niñas se ocupan en traer el agua del río, en pequeños calabazos, permaneciendo después á la orilla del fogón para atisarlo y ayudar á la madre á preparar la chicha y asar los plátanos.

P. D. CARMONA.

San Vicente, Octubre de 1896.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la *asistencia gratuita á los pobres* de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

GACETILLAS

Copiamos para la muestra estos párrafos de “La Prensa Libre” sobre la fiesta de San Rafael de Atenas: “*Llamamos la atención de las autoridades para que les conste que tales invitaciones (á aquella fiesta religiosa) no son otra cosa sino invitaciones á la ociosidad, á la vagancia. . . esas ceremonias son fiestas de desmoralización.*”

Vergüenza da, fanatismo tan extravagante de la *señora Prensa Libre*. Miren nuestros lectores, cómo los señores de la *libertad absoluta de conciencia*, los paladines de la *tolerancia*, echan de una plumada, la máquina de sus palabrerías y argumentos, por tierra! Y qué atrevimiento y falta de consideración muestra la *señora Prensa*, al pueblo católico, al usar de calificativos semejantes con respecto á nuestras fiestas religiosas, á las que llama, fiestas de desmoralización! Y esa, es la misma “*Prensa Libre*” que publica anuncios de *fiestas cívicas durante varios días* en tal ó cual pueblo, ó crónicas sobre lo mismo, sin jamás permitir una palabra de reproche en esos casos, sino al contrario. . . y eso, que en las fiestas cívicas los vagabundos, los toros, los toreros, los tahures, las rámeras, se llevan la mejor parte, y alguno ó algunos, á quienes el *brillante acero* quita de escena. . . pero ¿qué? Esas no son fiestas de desmoralización sino de *progreso, libertad, huelga y solaz* según el CATECISMO LIBERAL.—Llama “*La Prensa Libre*” *fiesta de desmoralización* á las fiestas religiosas! ¿Juzga, acaso el colega, que esas necias y biliosas apreciaciones, no sean leídas en las naciones civilizadas, aunque pertenezcan á otro credo diferente del católico? Y ¿en qué cueros quedará?

La abuela “*República*” amaneció ayer de buen humor y muy graciosa. Dice que ella llamó la atención de las autoridades de la República contra los artículos que llama *subversivos*, que venimos publicando; se defiende del cariño que hizo á “*La Prensa Libre*” y nos asegura que fué en *chanza* y de *pasadita*: que ella no acepta discusiones religiosas, que ella es hija del siglo; (pero ya es Ud. muy vieja, abuelita, y así andará *acorralada* en los salones; pues como le blanquea el *bigote*, creemos que no encontrará cortejadores, ni menos, novio).

Después nos suelta unos cuantos gracejos, que para corresponderle, se los retornamos *integros* sin ni un pelo menos, y ¡pásele Ud. bien, abuelita!

Una bomba.—Anteayer un *quidam* reventó una, y muy sonora, en el lado Este del Parque Central. Mala cosa son tales ocurrencias; empiezan en chanza y acaban de veras.—Esos ensayos pueden tener fatales consecuencias, y justo es, que las autoridades persigan y castiguen con rigor á esos *aprendices de anarquista*.

Hemos sabido que ayer jueves, fué ale-
vosamente herido en el camino de Escalá un
ciudadano francés, llamado M. Rubén Somn,
por dos hombres llamados José María Chaves
B. y Aquileo Chaves B., hijo del anterior. Las
heridas de M. Somn son varias, y una grave y
profunda en la cabeza.

Turno.—A la Junta de Educación del ba-
rrio de Concepción de San Isidro de Heredia
se concedió permiso para celebrar un turno en
el presente año á favor de las escuelas de su
distrito.

*Habiendo terminado el trimestre 3º
del presente año, rogamos á nuestros
agentes y suscriptores el pronto arri-
ego de las suscripciones pendientes y el
envío de los fondos respectivos.*

Noticias por cable.

New York, 20.—Notician de Madrid que
Cánovas del Castillo ridiculizó las noticias
que han circulado respecto de que el Go-
bierno Español había resuelto abandonar
la isla de Cuba, en caso que no estuviera
sofocada la revolución antes del primero
de Marzo del año entrante; que el Gobier-
no está guiado por los deseos del pueblo
español y en ese pueblo cada día crecía la
resolución de sofocar á toda costa el albor-
oto que existe en esa Isla. Con respecto
al informe de que Cleveland había resuel-
to tomar acción en favor de los facciosos,
Cánovas dijo que el Gobierno había reci-
bido manifestaciones, que no existe en Was-
hington tal idea.

Londres, 21.—Un despacho de Paris pa-
ra los Daily News, avisa que por noticias
recibidas de Van, se sabe que los motines
acontecidos en ese lugar el 23 de Setiem-
bre fueron seguidos por una terrible carni-
cería de cristianos el 2 de Octubre. Un
despacho de Roma para el mismo periód-
ico dice, que el Papa envió al patriarca ar-
menio Azarian una suma considerable pa-
ra ayudar á socorrer los sufrimientos de
aquella raza.

Londres, 21.—Sir William Harcourt hoy
denunció como falsa la carta que publicó
el domingo el Times bajo su firma, respec-
to la retirada de Rosebery de la Jefatura
del partido liberal.

Roma, 21.—Se sabe, que el Vaticano ha
enviado instrucciones terminantes á Marti-
nelli, delegado del Papa en Washington,
respecto la actitud tomada por el clero
católico en la cuestión de las elecciones.

Washington, 21.—El General Lee, Cón-
sul General de los Estados Unidos en la
Habana, ha recibido permiso de ausentarse
de su puesto por algunos meses, debido á
cuestiones de salud. Se sabe que el Ge-
neral Lee se vuelve á Cuba dentro de po-
co tiempo.

Habana, 21.—Ayer fué fusilado en Cien
Fuegos el caudillo revolucionario Aniceto
Hernández por el crimen de rebelión.

Madrid, 21.—Se anuncia la renuncia de
Primo de Rivera, Capitán General de Ma-
drid. Se susurra que el General Palavieja
pronto será despachado á Manila con tres
mil refuerzos.

Fiesta de San Rafael en Atenas.

INVITACION.

Durante los días 24, 25 y 26 estará el
Divinísimo expuesto á la pública adora-
ción, y la vela será del modo siguiente:
primer día, todos los barrios; segundo día,
barrios de San José, Jesús, San Isidro y
Santa Eulalia; tercer día, Centro, Merce-
des, Concepción y Ángeles.

Las imágenes de los santos volverán
á sus respectivos barrios el lunes después
de Misa.

PROGRAMA.

DIA 23

A las 12 m. vísperas solemnes, alegre
repique de campanas y escogidas piezas de
la Filarmonía de Grecia.

A la 1 p. m., traída del fuego de pólvora
de la casa de don Germán Rodríguez, en
cuyo paseo tocarán alternativamente las fi-
larmonías griega y ateniense.

A las 4 p. m., paseo por las principales
calles con la filarmonía de Grecia.

A las 7 p. m., rosario solemne. Predica-
rá el Presbítero Dr. don Victor De Grève;
su tema será: Providencia particular con
los justos.

A las 8 p. m., fuegos de pólvora ameni-
zados con la filarmonía de Grecia.

A las 9 p. m., retreta frente á la casa
del señor Jefe Político por la filarmonía
ateniense.

DIA 24

A las 5 a. m., Diana.—A las 7 a. m. mi-
sa de Comunión.—A las 9 a. m. proce-
sión.—A las 10 a. m., Misa solemne; pre-
dicará el Presbítero don José Calderón; el
tema del sermón será: Paciencia y limos-
na.—A las 12 m., vísperas.—A las 3½,
rosario de colocación.—A las 4 p. m., re-
creo con las dos filarmonías.—A las 7 p.
m., rosario solemne; predicará el Presbíte-
ro Doctor don Luis Hidalgo, sobre los ca-
racteres y deberes del matrimonio.—A las
8 p. m., retreta de la filarmonía de Grecia,
frente al plantel de enseñanza.

DIA 25

A las 5 a. m., Diana.—A las 9 a. m.,
procesión.—A las 9½ a. m., Misa solem-
ne, en la que predicará el Presbítero don
Rosendo Valenciano, sobre la educación
cristiana.—A las 12 m., vísperas.—A las
3½, rosario de colocación.—A las 4 p. m.,
recreo.—A las 7 p. m., rosario; predicará
el Presbítero don E. Rohón, y su sermón
versará sobre el tema "San Rafael, pro-
tector de la paz doméstica."—A las 8 p. m.,
retreta de la filarmonía de Grecia, frente á
la casa de don Rafael Salas.

DIA 26

A las 5 a. m., Diana.—A las 9 a. m.,
Misa solemne; predicará el Presbítero don
José Vicente Salazar, sobre "La Oración."
—A las 7 p. m., rosario; predicará el se-
ñor Cura de la Parroquia y el tema será:
la protección de los Ángeles buenos. Con-
cluirán las funciones con la visita de Al-
tares.

Atenas, Octubre 15 de 1896.

SECRETARIA

de la Sociedad Ortodoxa del
ESPIRITU SANTO.

Se avisa á los miembros de esta
asociación que las conferencias domi-
nicales se celebrarán en lo sucesivo,
en la pieza inmediata á la sacristía de
la Iglesia de la Merced, y las confe-
rencias y sesiones lectivas para los
miembros de la Directiva continuarán
en casa del señor don Rafael Sana-
bria. Las conferencias de los domín-
gos y días festivos principiarán á la 1
p. m., y las lectivas á las 7 p. m., en
los locales antes referidos.

DR. ROS POCHE,

MÉDICO CIRUJANO.

7ª Avenida, Oeste nº 169 y 173.

Especialista en partos y enfermeda-
des de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.

Para las personas que necesiten
operarse y sus moradas no reúnan las
condiciones que exige la cirugía mo-
derna, ó que residan fuera de la capi-
tal, tiene establecido en su oficina, un
bien montado gabinete quirúrgico
donde los pacientes serán operados y
asistidos hasta su completa curación.



DR. M. FISCHEL

Cirujano Dentista americano

Frente á la Plaza de Artillería.

ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES

CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é in-
corporado en la Facultad Médica de Costa
Rica, tiene el honor de ofrecer sus servi-
cios al público en todos los últimos adelan-
tos de esta profesión, garantizando buen
éxito en sus operaciones.

Precios equitativos

Gregorio Martínez S.

NOTARIO PUBLICO.

Avisa al publico en general y á sus
clientes en particular que ha traslada-
do su oficina á los bajos de la casa
que ocupa don Nicomedes Sáenz: 7ª
Avenida, Oeste, número 481.

LIBRITO

EN EL QUE

los errores de los protestantes
son refutados

por la misma Biblia,

TERCERA EDICION.

Se vende á 10 centavos en esta Ad-
ministración.

RESTAURANT DEL COMERCIO

7ª Avenida, Nº 152

ALMUERZO.

Plato especial para hoy:

Arroz á la Valenciana.

EL VINO

DOMAINE DE CATOY

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & Hno.

á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya em- botellado, devolviendo el casco.....	45-00

Oportunidad.

Se vende un solar en la ciudad
Richmond cerca la Sabana.

Informarán en la Imprenta de
J. Canalías.

AVISO.

Llegaron los cuadernitos de Junio de
"La Vida de los Santos."
Redacción de *El Mensajero.*

Rafael Meza A.
DENTISTA.

5ª Avenida, Este. Nº 157.

Matías Núñez.

ofrece al público sus servicios para
obras de Carpintería y Evanistería,
las que ejecutará con esmero y exacti-
tud. Ha establecido su Taller en la
calle 22, nº 54, frente al Teatro nue-
vo.

También ofrezco madera lista de
buena calidad, como tablas tablonci-
llos alfajías, tablilla y toda clase de
maderas de Constrcción.

AVISO,

Han llegado los almanques del
Sagrado Corazón de Jesús.
Redacción de *El Mensajero.*

BRILLANTES.

Los preciosos brillantes que se ri-
faron el domingo 28 del presente, los
ha donado otra vez don Rafael Porras
á la iglesia de San Francisco de Pau-
la, y doña Adelia C. de Montealegre
los tiene en comisión para vender-
los.

SALOMÓN V. ESCALANTE,
Secretario.

Octubre 22 de 1896.

DR. ANTONIO GIUSTINIANI

Ha trasladado su despacho á la ca-
sa de don Francisco Castro, 7ª Ave-
nida, nº 116, 25 varas al Noroeste del
Parque Central, frente á la "VILLA DE
PARIS" de los señores Robles & Ro-
mero.

ENERGICO RECONSTITUYENTE
VINO DE PEPTONA
de CHAPOTEAUT
La Peptona es, á causa de su pureza, la
única empleada en el Instituto Pasteur.
ESTE VINO contiene la carne de
vaca digerida por la pepsina; es
mucho más activo que los jugos
y extractos de carne; nutrense
con él los anémicos, convalecientes,
tísicos, enfermos privados de apetito,
asqueados de los alimentos ó incapaces
de soportarlos, y los extenuados por el
trabajo, el cansancio ó las vigiliias.
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSEMENT DU SANG
Lanémie, les pâles couleurs,
les maux d'estomac, les époques
difficiles, les pertes blanches
ont besoin pour être guéris
rapidement du fer à l'état soluble et
de phosphates; on les trouve réunis
dans le Phosphate de fer de
Leras, très recommandé pour les
enfants pâles, délicats, privés d'ap-
pétit et les jeunes filles qui se dé-
veloppent difficilement.
Dépôt dans toutes les Pharmacies.

ASMA - OPRESION
Los Cigarrillos Indios de
Grimault y Cª son el reme-
dio más eficaz que se conoce
contra el Asma, la Opresión,
el Insomnio, el Catarro, y para
facilitar la Expectoración.
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN
Confite vegetal, Laxativo Refrigerante
Contra el ESTREÑIMIENTO
Este purgante, exclusivamente vege-
tal, se presenta bajo la forma de un
dulce exquisito y agradable, que
purga con suavidad y sin molestia.
Es admirable contra las afecciones
del estómago y del hígado, la icteri-
cia, la bilis, las flemas, la pituita, las
náuseas y gases. Su efecto es rápido
y benéfico en la jaqueca cuando la
cabeza está cargada, la boca amarga,
la lengua ácida, falta el apetito y repug-
na la comida, en las hinchazones del
vientre, causadas por la inflamacion
intestinal, pues no irrita los órganos
abdominales. En fin, en las enferme-
dades de la piel, el usagre, y las con-
vulsiones de la infancia. El Purgante
Julien ha resuelto el difícil problema
de purgar á los niños que no accep-
tan ninguna purga, pues lo piden y
lo comen con deleite como una azu-
carrada pastilla de chocolate que
sale de la confitería.
Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE
EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

ELIXIR ANTINERVIOSO
POLIBROMURADO
De BAUDRY, Farmacéutico de 1ª Clase.
Este Elixir, que reúne en perfecta
combinación los bromuros de potasio,
de sodio y de amonio, es de un gusto
agradable y fácilmente aceptado por los
estómagos más delicados. Numerosas
experiencias han confirmado su eficacia
en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación
nocturna, las Palpitaciones, pues calma
en breve tiempo la excitabilidad ner-
viosa. Conviene particularmente en las
Convulsiones de los niños, y á las
señoras que padecen de espasmos, va-
pores, y ataques de nervios. Su empleo
regular es un poderoso auxiliar contra
el histerico, la epilepsia y el baile de
San Vito.
PARIS, 2, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

CARNE y QUINA
El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.

VINO AROUD con QUINA
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLIDARIOS DE LA CARNE

CARNE y QUINA: son los elementos que entran en la composicion de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *Spasmodismo*, en las *Calenturas* y *Convulsiones*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estomago* y los *Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precaver la *Anemia* y las *Epidemias* provocadas por los calores, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mejor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Succesor de ARGUD.
Se vende en todas las principales Boticas.

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

Las Píldoras que curan las

PILDORAS DEHAUT
DEL DOCTOR DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, segun sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentacion empleada, uno se decide facilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

PILDORAS BLANCARD
CON Tónico de Hierro inalterable

NEW-YORK PARIS

Apoyadas por la Academia de Medicina de Paris.
Aceptadas por el Farmacopio oficial francés y autorizadas por el Consejo medico de San Petersburgo.

Participando de las propiedades del **Yodo** y del **Hierro**, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (*tumores*, *obstrucciones* y *humores frios*, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la **Clorosis** (*colores pálidos*), **Leucorrea** (*flores blancas*), la **Amenorrea** (*menstruacion nula o asficta*), la **Tisis**, la **Sífilis constitucional**, etc. En fin, ofrecen a los prácticos un agente terapéutico de los mas nerviosos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, debiles ó debilitadas.

N. B. — El Ioduro de hierro impuro ó alterado es un medicamento infiel e irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, exijase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la *Union de Fabricantes*.

Farmacéutico de Paris, calle Bonaparte, 40
DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

GARGANTA, VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN

MEDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.

Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, Inflamaciones de la boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritacion que produce el Tabaco, y especialmente a los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emision de la Voz.

Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

Curarina de Juan Salas Nieto.

Sorprendentes han sido los resultados obtenidos últimamente por la aplicación de la **CURARINA** DE JUAN SALAS NIETO, como antídoto contra mordeduras de culebras y toda clase de animales ponzoñosos. El inventor de este gran remedio recomienda muchísimo su eficacia en los casos de *Fiebres palúdicas*, la *Fiebre Amarilla* y la *Colerina* y como preservativo contra estas enfermedades.

Se vende al precio de costo por mayor.

Único importador y Agente General en Costa Rica,
JOSÉ M^o CASTILLO G.

¡ Por Mayor !

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

¡ Uvas ! ¡ Uvas !

VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes

de **PEDRO SUÑOL,**

CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

SCHWARTZ, LOWE & C^a

Esta acreditada casa acaba de recibir:

Gran surtido de CONFITERÍA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.

MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

¡ Consérvese la Salud !!
MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Récetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.— ¡ NUNCA FALTA !
De venta en todas las Boticas.

AVISO.

En la Avenida 8^a número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de **COLCHONES** de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Hornieri

Tipografía de San José.

CALLE 19 SUR, NUMEROS 153-159.

Contando con la más variada y excelente colección de tipos y magníficas prensas, ofrece hacer con esmero y elegancia

Circulares, Cuentas, Recibos, Hojas sueltas, Libros talonarios, Guías, Tarjetas de casamientos, Tarjetas de visita,

Tarjetas de entierro, etc. etc. y toda clase de impresiones á precios módicos.

Entenderse con el Administrador,

Antonio Lehmann.

Tip. de San José.